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FECHA: OCTUBRE 28 DE 2015 
 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “3 estudiantes malheridos” 

 
“Tembleque sigue sin plan turístico” 

 “Aumentan medidas de protección a mujeres” 

 “LIBERAN POLICÍAS FEDERALES A SECUESTRADO” 

 
“Pide SEPH a docentes esperar a sus relevos” 

 
“Jornaleros agrícolas ¡Víctimas de abusos!” 

 
“FORTALECE HIDALGO RELACIONES CON ALEMANIA” 

 
“FIRMAN CONVENIO UAEH, INDUSTRIA DEL VESTIDO” 

 
“Que no queden obras inconclusas: Meléndez” 

 
“DF, listo para uso de marihuana medicinal: MAM” 

 
“Devoran pensiones el gasto” 

 “Le quitaremos todo al Chapo, advierte PGR” 

 
“Nueva estrategia de seguridad para Guerrero: Osorio” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-ZONA DIGITAL- 

 

Realiza consejera presidenta limpia total; fuera Ortega: 
 

Por no acreditar los lineamientos para fungir en los puestos directivos, establecidos tras las reformas a la ley electoral, el 
Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) removerá de los cargos. 

 

(Redacción, página 03) 

Crónica-Listos topes de precampaña: Aprobará el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) los topes de 

gastos de precampaña para la elección del proceso comicial del siguiente año, aproximadamente 3 millones de pesos para 
cada cargo en disputa, además someterán a votación la integración de una comisión especial para dar seguimiento a esta 

etapa previa de proselitismo. Este jueves, sesionará el pleno del Consejo General para proponer a los nuevos titulares de la 

secretaría, así como las Direcciones Ejecutivas Jurídica y de Organización Electoral, de igual forma avalarán el tope de gastos 
de precampaña para el proceso 2015-2016, donde renovarán gubernatura, diputaciones locales y 84 ayuntamientos. De 

acuerdo con el reglamento de precampaña, en octubre determinarán los límites de gastos de precampaña por precandidatos 
y tipo de elección para la que pretenda ser postulado. El tope será equivalente al 20 por ciento del establecido para las 

campañas inmediatas anteriores, según la elección de que se trate. Tentativamente, el tope de gastos para los comicios de 

diputados locales será de 3 millones 533 mil 658 pesos, mientras que en la contienda de ayuntamientos el límites de egresos 
es de 3 millones 613 mil 251 pesos y respecto a la de gobernador, 3 millones 454 mil 197.096 pesos. La Comisión Temporal 
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de Precampañas estará conformada por consejeros que integren las comitivas permanentes de Prerrogativas y Partidos 

Políticos, así como la Jurídica. Esta comisión vigilará el cumplimiento de las disposiciones legales en materia de precampañas, 

desde aspectos de propaganda, registros de aspirantes e informes de gastos. Respecto a los informes de ingresos y gastos de 
precampañas, cada precandidato presentará su documentación ante el órgano interno de su partido, a más tardar dentro de 

los siete días siguientes al de la jornada comicial interna o celebración de la asamblea respectiva, luego la cúpula entregará 
esos oficios a la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Elige Morena consejeros para el distrito de Tula: El partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

designó, en una asamblea con la participación de su militancias, a sus consejeros del distrito V, con cabecera en Tula de 
Allende, que también integran los municipios Tepeji del Río, Tlaxcoapan, Atotonilco de Tula, Atitalaquia, Tezontepec, 

Tepetitlán, Chapantongo, Huichapan y Nopala de Villagrán. Entre los consejeros electos está José Antonio Vargas Olmedo, 
presidente del Comité Municipal de Morena en Tula, entre otros ciudadanos sin antecedente partidista. Además, por acuerdo 

de los afiliados, fueron electos Higinio Chávez López, José Antonio Vargas Olmedo, Luis Enrique Cadena García, Vladimir 
Aldana Gómez y Abraham Mendoza Zenteno y como consejeras Claudia Tavera Guerrero, María Concepción Villeda 

Hernández, Pilar Sánchez Cruz, Perla María Eugenia Hernández Chávez y Griselda Jiménez Reyes. La asamblea se llevó a cabo 

el pasado domingo y participaron todos los afiliados al partido fundado por el excandidato a la presidencia del país Andrés 
Manuel López Obrador. A pesar de que existieron inconformidades, porque personas que adquirieron la militancia después del 

23 de agosto de este año no pudieron participar, la asamblea se realizó sin incidentes que pusieran en riesgo el proceso 
interno, afirmó el partido. (Redacción, página 04) 

Crónica-Ratifican elección de delegados distritales; Morena: (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Criterio-Busca PES homologar criterios para adopción: El Partido Encuentro Social (PES) realizará en varios estados 
foros regionales para buscar la homologación de los criterios de adopción en todo el país, para Hidalgo, está programado para 

el próximo 30 de octubre en el teatro Cedrus de Pachuca, de 9:30 a 13:00 horas. De acuerdo con el instituto político, el 
derecho de las niñas y los niños a tener una familia debe estar sustentado en una normativa que no frene o retarde el 

proceso de adopción en México, como actualmente ha venido sucediendo. Asimismo, dieron a conocer, hemos advertido que 

los criterios de adopción en la república varían de acuerdo a las Constituciones políticas Estatales y los Códigos Civiles 
Familiares. Por tal motivo, el PES llevará a cabo la Consulta Nacional Hacia la Agilización y Simplificación del Proceso de 

Adopción en México. Esta consulta busca homologar los criterios de adopción en todo el país. (Redacción, página 04) 

Milenio-Busca el Partido Verde beneficio para el medio ambiente en la entidad: Aprovechar los recursos que ofrece 
nuestro ecosistema sin dañar ninguno de los elementos que lo integran, es una de las tareas fundamentales del Partido Verde 

Ecologista de México", expresó Avelino Tovar Iglesias, dirigente de este instituto político en Hidalgo. Lo anterior, en relación a 
la propuesta presentada en el Congreso Local para modificar algunos artículos de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 

Servicios del Sector Público para el estado de Hidalgo, con el objetivo de garantizar que los insumos de madera y papel que 
utilizan en la administración local, provengan de materiales de origen sustentable. Esta propuesta surge de la necesidad de 

concienciar a todos los sectores de la población, así como a instituciones públicas y privadas sobre la problemática que 

vivimos actualmente en torno al deterioro del medio ambiente; por ello el Partido Verde trabaja estrechamente con sus 
diputados locales para crear iniciativas en beneficio del bien común. El dirigente estatal expresó que, además de regular el 

origen de las materias primas, también es importante que se invierta en nuevas tecnologías y equipos de reciclaje con lo que 
los costos de los artículos ecológicos serían más accesibles. "Habrá que calcular el costo beneficio en la adquisición de estos 

bienes, pues es evidente el impacto positivo en el ambiente y en la ecología que esto generaría. Por eso, es importante que 

las instituciones garanticen transparencia en la aplicación de sus recursos para considerar que una partida del presupuesto 
sea destinada a este fin", finalizó Tovar Iglesias. (Redacción, página 14) 

El Independiente-Militan panistas sin darse de baja del PRI: Tras los casos de militantes panistas que aparecen en 

padrón del PRI, el secretario de organización de dicho instituto político Rodolfo Hinojosa Fernández refirió que eso ocurre 
porque no acudieron a darse de baja y ahora aplicarán la justicia partidaria. Este diario dio a conocer una denuncia de 

afiliación irregular y masiva en el padrón priista, además salieron a relucir más militantes del Partido Acción Nacional (PAN) 
inscritos en el Revolucionario Institucional. Al respecto Hinojosa Fernández comentó que esa situación puede resolverse a 

través de la comisión estatal de justicia partidaria para demostrar que ya están fuera del PRI. “El tema de por qué siguen es 
por la cuestión de justicia partidaria pero es un proceso muy sencillo y ni ellos tendrán que asistir, solo se comprueba su 

militancia en otro partido y ya no pertenecen al Revolucionario Institucional”, apuntó. Tal es el caso de Yolanda Tellería 

Beltrán exdiputada local, quien fue regidora por el PRI y continúa registrada en el padrón. Sin embargo de acuerdo con el 
artículo 73 de los estatutos del tricolor, pierden afiliación aquellos que ingresen a otro partido político, además de quien 

acepte ser postulado por otra organización. Para el funcionario priista quienes todavía aparecen en el padrón pero militan en 
otro partido político “no conocen el trámite y creen que de inmediato desaparecen y lamentablemente los demás partidos 
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políticos aceptan cualquier militante”. Dijo que en el caso del PRI para ningún cargo de representación popular o de dirigencia 

puede aceptar militante de otro partido político en cambio los demás sí cuentan con esa variable. “Nuestros estatutos nos 

limitan a borrar de un plumazo a quienes se afiliaron en su momento”, recalcó. En entrevista el secretario de organización de l 
PRI afirmó que la dirigencia estatal conoce esa situación por lo que inició un proceso de depuración del padrón, aunque no es 

tarea fácil. “Muchos militantes de otros partidos políticos en algún momento militaron en el PRI, lo que hemos hecho es tratar 
de depurar las listas pero es complicado pues tenemos más de 180 mil afiliados”, explicó. En ese sentido el artículo 90 

fracción sexta de los estatutos del PRI establece que una de las facultades de la secretaría de organización es controlar el 

registro partidario. “Hemos hecho el ejercicio durante muchos años de afiliación y es uno de los partidos políticos con más 
afiliados del país y cuando los damos de alta todo es un proceso y hoy nos pide el INE que sea firmada una petición para 

formar parte del PRI”, expuso. (José Manuel Martínez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-PROMUEVE PRI Octubre ROSA: EN ESTE Octubre Rosa, mes de la lucha contra el cáncer de mama, el 

dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Crespo Arroyo, exhortó a todas las hidalguenses a 

tomar conciencia de su salud, auto explorarse y realizarse chequeos médicos a fin de conservarla; también les reconoció su 
talento, arrojo y pasión para enfrentar los retos que la vida les depara. (Redacción, Ojo: Política) 

C O N G R E S O 

Criterio-Avala Congreso endeudamiento a dos municipios: El Congreso de Hidalgo autorizó a Ajacuba y Emiliano 
Zapata la contratación de deuda pública por 777 mil y 429 mil 199 pesos, respectivamente, para realizar acciones. Sin que 

signifique un endeudamiento que no puedan liquidar los municipios, el presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, 
Ruperto Ramírez Vargas, señaló que en ambas carpetas de estudio se determinó que son necesarias las obras. El 

ayuntamiento de Ajacuba construirá un sistema de agua potable, equipará y electrificará un pozo, así como la primera etapa 
de la línea de conducción en las comunidades Tulancalco e Ignacio Zaragoza. Esta obra, estimó, beneficiaría a 500 habitantes 

en ambas localidades. En tanto, Emiliano Zapata realizará obras de alcantarillado y urbanización con pavimentación hidráulica 

en la cabecera municipal. Ramírez Vargas explicó que, en ambos casos, el endeudamiento será destinado a pari passus 
requeridos por el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Municipal (FAIM). Durante de sesión del martes, la 

legisladora independiente María Eugenia Coradalia Muñoz Espinoza propuso reformar el artículo 4 de la Ley para Prevenir y 
Eliminar la Discriminación en la entidad para establecer el concepto de “talla pequeña”. Con ello se establecerá a sectores 

sociales vulnerables y víctima de discriminación. En tanto, la legisladora Matilde Rangel Otero pidió reformar la fracción II del 

artículo 72 de la Ley de Vivienda del Estado para que los gobiernos estatal, municipales, así como los desarrolladores 
inmobiliarios, consideren que las viviendas de interés social cuenten con mecanismos ecológicos y sustentables. El diputado J. 

Dolores López Guzmán solicitó a los tres órdenes de gobierno garantizar el trato digno para los mexicanos que ingresan a 
territorio nacional provenientes del extranjero y regresan a Hidalgo con motivo de las próximas fiestas decembrinas. 

(José Antonio Alcaraz, página 08) 
El Independiente-Autorizan a Ajacuba y Emiliano Zapata adquirir deuda: (José Manuel Martínez, página 02) 

Capital Hidalgo-Diputados autorizan contratación de créditos a dos ayuntamientos: (Verónica Ángeles, página 

05) 
El Sol de Hidalgo-APRUEBAN diputados LOCALES contraigan DEUDA dos MUNICIPIOS: (Redacción, Ojo: 

Política) 

Criterio-Llegan minidiputados hasta LXII Legislatura: Tomaron protesta a los 30 diputados que forman parte del 
Cuarto Parlamento Infantil 2015, el cual tiene como objetivo fomentar la participación en los niños pues estos deben tomar 

parte activa en el desarrollo de su entorno y ayudar en la toma de decisiones por su futuro. Una vez que rindieron protesta, 
los menores comenzaron los trabajos en las comisiones en temas como: Equidad de género, Niñez migrante, Salud infantil, 

Cambio climático, Derechos de la niñez y Violencia familiar. El trabajo de los menores se basó en la discusión de los temas de 

los cuales presentarán los resultados en la sesión plenaria que se llevará a cabo hoy. Los 30 legisladores infantiles que 
componen el parlamento, fueron elegidos por los diputados locales, integrantes de la Secretaría de Educación Pública de 

Hidalgo (SEPH); la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), y el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH). Quienes conforman el cuarto parlamento infantil en Hidalgo son menores de quinto y sexto de primaria, 

quienes presentaron un ensayo sobre equidad de género, niñez migrante, salud infantil, cambio climático, derechos de la 
niñez o violencia familiar. El presidente de la Comisión Permanente de la Niñez, la Juventud, el Deporte y la Familia, Ismael 

Gadoth Tapia Benítez, reconoció que los niños deben tomar parte activa en las decisiones de su entorno. Cabe recordar que 

esta actividad estaba programada para llevarse a cabo en abril pasado; sin embargo se aplazó por la veda electoral que se 
estableció por las elecciones del 7 de junio. (Jocelyn Andrade, página 04) 

Milenio-Piden construir políticas a favor de niñez hidalguense: (Janet Barragán, página 16) 
El Independiente-Rinden protesta legisladores infantiles: (Redacción, página 02) 

Síntesis-Parlamento Infantil inicia actividades: (Jaime Arenalde, página 03) 
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Uno más Uno-Rinden protesta niñas y niños del 4to. Parlamento Infantil 2015: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Publican declaración patrimonial seis de 30 diputados locales: Cuentas bancarias, tarjetas de 

crédito, compra de vehículos, departamento y terrenos e ingreso total de 4 millones de pesos al año son parte de los bienes 
de seis diputados del Congreso de Hidalgo. De los 30 diputados solo seis legisladores decidieron hacer pública su declaración 

patrimonial 2014 que entregaron a la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), aunque reservaron información como modelos, 

precio de vehículos y montos de cuentas bancarias. En los seis casos fueron borrados los datos de declaraciones 
patrimoniales anteriores y del cónyuge al considerar que no es servidor público. A través de solicitud de información el Poder 

Legislativo informó que únicamente los diputados Ismael Tapia Benítez, Rocío Tello Zamorano, Luciano Cornejo Barrera, 
Omar Zerón Flores, Edith Avilés Cano y Víctor Trejo Carpio escogieron la modalidad pública de sus declaraciones 

patrimoniales. Por tanto los demás legisladores, incluidos el presidente del Congreso Ernesto Gil Elorduy y coordinadores de 
grupos parlamentarios de PAN y PRD, Guillermo Galland y Celestino Ábrego, prefirieron reservar tales datos. Cuentas 

bancarias y tarjetas Edith Avilés Cano diputada del Partido Revolucionario Institucional (PRI) reveló remuneración anual de 

513 mil pesos y la compra en julio de 2014 de un vehículo, cuya marca y costo fue borrada con marcador negro de la 
declaración. La legisladora del distrito electoral local Actopan reportó una cuenta bancaria en Banco Nacional de México, 

tarjetas de crédito HSBC y compra a crédito en Palacio de Hierro, según el documento. Rocío Tello Zamorano legisladora 
tricolor informó ingreso anual del cargo público que ostenta de 665 mil 530 pesos, más 3 mil pesos por otras actividades. 

El 20 de octubre de 2014 compró departamento de 178 metros cuadrados, un vehículo pero no especificó monto ni marca e 

informó sobre cuenta de cheques, pagaré y tarjeta de crédito en Banamex; y tarjeta de débito Banorte. Omar Zerón Flores 
legislador priista informó ingreso anual neto de un millón 154 mil pesos: 665 mil 530 por el cargo público y 488 mil 782 en 

otras actividades. Víctor Trejo Carpio diputado de Nueva Alianza detalló ingreso anual por el cargo público que ostenta de 673 
mil 632 pesos, venta de casa el 12 de junio de 2014 y cuentas bancarias en Banamex, Banorte y BBVA Bancomer. Ismael 

Gadoth Tapia diputado priista tiene remuneración anual de 515 mil 789 pesos por su labor de diputado y 60 mil pesos en 
otros ingresos. En junio de 2014 el legislador amplió terreno por 300 metros cuadrados y construcción de 120 metros 

cuadrados, tiene dos cuentas bancarias en Banorte y Bancomer y tarjeta de crédito Banamex. 

Luciano Cornejo diputado del Partido de la Revolución Democrática (PRD) solo informó ingreso anual de 665 mil 530 pesos. 
(Víctor Valera, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Protestas “echaron a perder” el Parlamento Infantil: Cuatepotzo: El secretario de Educación Pública de 
Hidalgo, Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, consideró que la manifestación de profesores, quienes acusaron supuestos actos 

de represión con retenciones salariales y despidos del sistema educativo, “echaron a perder” el evento del IV Parlamento 

Infantil que se llevó a cabo en el Congreso local, además de añadir que “pasen por encima de los niños”. Aunque dijo ser 
“respetuoso” de las manifestaciones de los docentes, que forman parte de la dependencia que él dirige, recalcó que “hay 

lugares y hay momentos, pero jamás aceptaré que pasen por encima de los niños, como en esta ocasión”. “Yo vine al 
parlamento infantil, y si ellos tienen un problema sindical, el lugar donde lo deben de dirimir es en el sindicato, y no echar a 

perder una experiencia de éstas a los niños que con mucho amor prepararon esto. “Sus intereses son muy respetables, pero 

no por encima de los derechos de los niños”, insistió el funcionario al ser entrevistado tras la inauguración del Parlamento 
Infantil, al que no pudo quedarse para escuchar los planteamientos de los menores por un compromiso en el Instituto 

Tecnológico de Pachuca (ITP). Respecto a los docentes que por haberse jubilado faltan en las instituciones de nivel básico, el 
secretario dijo que el número “varía”, “porque ahorita te brinca uno en Tula y te brinca otro en la Tepehua, y así andamos”. 

Desde el lunes por la tarde, a través de correos electrónicos y mensajes de texto, integrantes del Movimiento de Bases 
Magisteriales convocaron a una manifestación en el Congreso, a donde estaba invitado como orador el secretario general de 

la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, quien no se 

presentó. (Redacción, página 06) 
Crónica-Expone Cuatepotzo su postura sobre situación en escuelas: (Adalid Vera, página 08) 

Criterio-Destaca Olvera nuevos canales de comunicación: Al dar seguimiento a su agenda de trabajo por Alemania, el 

gobernador Francisco Olvera Ruiz visitó la ciudad Sennfeld, donde sostuvo una reunión con el alcalde Emil Heinemann, quien 
le externó la importancia de estrechar lazos con Hidalgo. Durante este encuentro, ambos reconocieron el beneficio que este 

tipo de acercamiento tiene, el cual permite la creación de nuevos canales de comunicación; primordialmente, reforzar las 
relaciones existentes como parte del año dual Alemania-México, a celebrarse en 2016. Además, coincidieron en resaltar los 

avances logrados en materia de cooperación en 2013, durante la visita oficial que realizó el gobernador Olvera a Múnich, en 
donde sostuvo la primera reunión con Emil Heinemann. Posteriormente, el mandatario hidalguense acudió a un encuentro con 

los representantes de la organización Indio Hilfe, fundación sin fines de lucro que ha brindado apoyos para ayudar a 

comunidades indígenas en zonas de difícil acceso, y con proyectos de responsabilidad social en varios países, entre ellos 
México, beneficiando directamente a Hidalgo con el equipamiento médico de hospitales en comunidades de El Cardonal, 
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además de zonas del Valle del Mezquital y la Huasteca. Olvera Ruiz también se entrevistó con representantes del gobierno de 

Bavaria, donde enfatizó el trabajo que se ha hecho durante esta gira en materia de salud, así como la importancia de la 

comunicación entre México y Alemania. La gira concluirá este miércoles 28 de octubre, cuando el jefe del Ejecutivo estatal se 
reúna con la alcaldesa de Wurzburg, para posteriormente intercambiar opiniones con representantes de la iglesia luterana, 

culminando la misma con una sesión de trabajo con funcionarios de la universidad y del hospital de Wurzburg. (Redacción, 
página 07)  

Milenio-Hidalgo y Alemania abren canales de comunicación y refuerzan lazos: (Redacción, página 08) 

Crónica-COOPERACIÓN DESDE 2013: (Redacción, página 02) 
Capital Hidalgo-Fortalece Hidalgo relaciones con Alemania: (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Cooperación entre estados, vital para el desarrollo: (Redacción, primera plana) 
Plaza Juárez-Olvera en Alemania: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Dialoga Olvera con alcalde de Sennfeld: (Susana Jiménez, página 04) 
Uno más Uno-Francisco Olvera fortalece relaciones con Alemania: (Redacción, página 05) 

Criterio-Urgen aplicar proyecto turístico en Tembleque: Empresarios, académicos y expertos en monumentos 

históricos coincidieron en la urgente necesidad de dotar de servicios y regular el crecimiento de la industria turística en la 
región de Hidalgo por la que atraviesa el Acueducto del padre Tembleque. Luego de que la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo (UAEH) elaboró el proyecto Aprovechamiento del Acueducto Tembleque, a petición de la Asociación de Haciendas 

de Hidalgo, expertos y empresarios señalaron que es apremiante aplicar un plan de manejo. De no hacerlo, alertaron, el 
Acueducto del Padre Tembleque corre el riesgo de convertirse en una experiencia negativa, lejos de beneficiar a la región y 

brindar una experiencia agradable al turista. “Como ya es patrimonio de la humanidad se ha generado una demanda muy 
importante y cada vez va a llegar más y más turismo, pero no estamos preparados para recibirlo”, subrayó Héctor Cevallos 

Lazcuraín, asesor de la Organización Mundial del Turismo. El especialista hizo notar que dicho monumento atrae a gran 
cantidad de turistas, muchos incluso internacionales; sin embargo, existen diversas carencias, como servicios sanitarios, 

estacionamiento, un pequeño museo de sitio que explique la historia del acueducto y trazo de senderos. El plan elaborado por 

la UAEH plantea perspectivas de desarrollo turístico, nichos de mercado para nuevas inversiones, propuestas de 
reglamentación, uso de tecnologías de la comunicación para la ubicación de las haciendas y promoción en redes sociales. El 

valor del proyecto tendría un costo de 5 millones de pesos y está abierto a ser financiados por los tres órdenes de gobierno y 
la iniciativa privada. Su implementación generaría a mediano plazo mil 500 empleos directos y 5 mil indirectos. (Ommar 

Ayala, página C10) 

Síntesis-Urge dotar de infraestructura al Acueducto: (Dolores Michel, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Habrá descuentos en predial: La alcaldía de Pachuca brindará descuentos de hasta 90 por ciento en recargos y 

actualizaciones del impuesto predial, porque el ayuntamiento participará en El Buen Fin. Éste es el tercer año que la 
presidencia municipal participa en el programa de regularización, pero a diferencia de ediciones anteriores, el periodo en que 

los contribuyentes podrán regularizarse será del 1 al 30 de noviembre. Al respecto, el secretario de la Comisión Permanente 

de Hacienda Municipal, Pablo Gómez, recordó que en su primera edición los propietarios irregulares pudieron verse 
beneficiados por unos cuantos días; para el segundo año el periodo duró una semana, y gracias a la respuesta de los 

ciudadanos se determinó que en 2015 el lapso sea de un mes. Gómez expuso que, de acuerdo con los informes de la 
Tesorería municipal, durante el año pasado se regularizaron alrededor de mil propietarios y previó que la cifra se duplique. El 

secretario señaló que, durante 2015, se recabaron cerca de 3 millones de pesos. “Hoy se esperan obtener alrededor de 6 
millones de pesos. Son cantidades altas, porque se trata de personas que llevan vencimientos de dos, tres años”. El 

asambleísta aclaró que el esquema de descuentos está diseñado para usuarios irregulares, sin embargo, los usuarios 

regulares tienen descuentos en el pago de su predial en los tres primeros meses del año; mientras que en el caso de los 
irregulares sólo es en recargos y actualizaciones. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica-Figura Pachuca en tema sobre participación ciudadana: EGS: Pachuca se ha convertido en una ciudad 

pionera y con alta participación ciudadana que obliga a sus autoridades a fortalecer los lazos de desarrollo, no sólo en el país, 
sino a otras escalas, afirmó el alcalde Eleazar García. Lo anterior, en el entendido que la capital el estado entre otras 

acciones, se ha enfocado en fortalecer sus acciones derivadas de la participación dentro de la Federación Nacional de 
Municipios de México (Fenamm) que permite contar con una visión no solo nacional sino internacional. Derivado de esta 

participación, estableció que dentro de las acciones que ha tenido en ese organismo se han desencadenado situaciones  de 
suma importancia como su participación en el pleno de la Organización de los Estados Americanos. Indicó que gracias a estas 

intervenciones, Pachuca fue elegida entre otras ciudades a nivel mundial para ser sede de la Tercera Conferencia 

Interamericana de Experiencias Innovadoras de Gestión Pública Efectiva, entre otros eventos de carácter internacional. 
Sentenció que parte del cumplimiento de estos objetivos es que la administración municipal actual de Pachuca, trabaja de una 
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forma eficiente, convencidos que para tener los logros que se quieren es necesario contar con una administración eficiente y 

sobre todo que opere con un sentido humano. Recordó que Pachuca también ha sido anfitriona de eventos de alta categoría 

como la Novena Cumbre Hemisférica de Autoridades Locales, en la cual se tuvo la oportunidad de intercambiar experiencias 
de éxito con personas de otros países. (Milton Cortés, página 22) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Nueva dirigencia del PRI 

 
En Hidalgo, está por comenzar una nueva etapa en donde el Partido Revolucionario Institucional debe renovar sus principales 

liderazgos para enfrentar el proceso electoral de 2016. Para ello se ha dispuesto lo que dicen los documentos básicos del 
tricolor en donde se ha convocado a los principales representantes del partido para sostener reuniones y encuentros, 

acercamientos, de cara a este nuevo proceso interno de donde saldrá un candidato de unidad, como ejemplo de lo que se 
espera para las candidaturas a puestos de elección popular. Dentro de la baraja ya se afirman posibilidades como la del actual 

secretario de Planeación del gobierno del estado, Alberto Meléndez Apodaca, o bien la de otras propuestas como la del ex 

coordinador legislativo del Congreso hidalguense, Ramón Ramírez Valtierra; ambos, dicen, irían en fórmula con una 
representante popular, de la que se menciona principalmente a dos: la ex diputada federal Mirna Hernández Morales o la 

también ex legisladora en San Lázaro, Emilse Miranda. Las primeras especulaciones suenan a un proyecto similar y de 
condiciones que se asemejan, no por ser idénticos sino por que persiguen los mismos objetivos polaicos, pero sobre todo por 

que han trabajado anteriormente y han dejado huella de sus acciones en los anteriores cargos que les preceden Sin embargo, 

el hecho de que llegue un nuevo dirigente priista estatal, no es en sí lo más importante; si lo es en el sentido de que definirá 
la agenda y destinos de la organización hegemónica en la polaica hidalguense, pero tendrá que ser a costa de un muy fuerte 

y buen trabajo al interior, donde se deben fortalecer lazos y uniones con militantes, organizaciones y representantes de todos 
los rincones. Esto es, el nuevo líder o lideresa, tienen que conjugar el oficio de la política con el de la conciliación; el de la 

búsqueda de consensos con el del poder de la determinación para resolver las polémicos que suelen surgir siempre con cada 
proceso electoral. Será una labor muy interesante, sobre todo porque más allá de poder demostrar el talento, permitirá a los 

involucrados el explorar las nuevas vertientes de la política, que en la actualidad se apoyan en herramientas de todo tipo, 

desde las nuevas tecnologías, hasta el clásico y tradicional discurso y el siempre infalible llamado a la disciplina polìticaa 
institucional. También se podrán valer de un grupo de capital humano en el que poder respaldar las propuestas de la fórmula 

de unidad que pretende el priismo del estado; contando, como debe ser, con el apoyo de la dirigencia nacional y de los 
personajes más influyentes del tricolor, que por cierto son cercanos a Hidalgo por razones de quienes están en puestos 

nacionales y direcciones federales.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
EL CASO AYOTZINAPA 

 
El gobierno de Peña Nieto hizo una investigación con Murillo como Procurador hasta donde se sabe, seria y profesional, que 

desde luego los padres de familia y seguidores la descalificaron de inmediato, porque desde su punto de vista faltaba a su 
verdad, ya que los normalistas –dijeron-viven y los tiene el gobierno federal en algún lugar y no están muertos y menos 

incinerados, pese a que haya pruebas de la Universidad de Insbruck.  

 
LLEGAN LOS EXPERTOS 

 
Ante esta situación, y con el apoyo de grupos contrarios al gobierno federal, llegaron los expertos de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos en su calidad de independientes que, sin más ni más, descalificaron la investigación de 

la PGR ante el beneplácito de los Ayotzinapa, que celebraron esta OPINIÓN como un dogma y como base para atizarle al 
gobierno como culpable de los hechos. LOS EXPERTOS desde luego no explicaban nada, no apuntaban caminos de solución, 

simplemente señalaban lo que los grupos opositores a la investigación oficial querían oír, lo que ya se sabía, pues de ninguna 
manera iban a caminar por el lado oficial, enredando más el asunto y llenándolo de lodo.  
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HASTA QUE HABLÓ OSORIO 

 

Pero hace unas horas, el Secretario OSORIO en una entrevista con Ciro Gómez, dijo el “ya basta”, al señalar que ya estaba 
bueno de culpar al gobierno de todo en este caso, cuando lo cierto es que no tenía nada que ver y que en todo caso, lo que 

quería es que se supiera la verdad, como todos los mexicanos, y que los “expertos” aparte de sus opiniones, ya era hora de 
que dijeran y se comprometieran con soluciones al caso, apuntando con pruebas el por qué y en dónde están los estudiantes 

de acuerdo a sus estudios. Como quien dice, no sólo lucirse con los padres de familia y los grupos de izquierda, sino con 

pruebas, comprometerse con la verdad y buscarla en su calidad de “expertos”. Y OSORIO hizo bien, porque de alguna 
manera se debe frenar a estos grupos de vivos más que de expertos, que la pasan bien en México sin comprometer nada que 

no sea su tiempo, que por otro lado, lo deben cobrar muy bien, enredando las cosas en un país urgido de tranquilidad y no 
de grillos, por muy expertos que sean.  

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
PAN, temen madruguete poblano 

 

La campaña emprendida por el poli partidista tulancinguense Francisco Xavier Berganza Escorza para promover candidaturas 
independientes en las elecciones del 5 de junio de 2016 tiene varias lecturas, una es crear estructura en favor del gobernador 

poblano Rafael Moreno Valle por si Acción Nacional (PAN) no lo postula a la presidencia de la República registrarse como 
independiente. En amplio sector del panismo hidalguense le dan otra: temen sea un garlito para darle a quien fuera su 

candidato a gobernador en 1999 la etiqueta de ciudadano para empujarlo nuevamente como abanderado al gobierno de 
Hidalgo ante la flaca caballada que tienen, lo que además quebraría cualquier posibilidad de coalición con los partidos de la 

Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC). Berganza Escorza pasó del Revolucionario Institucional (PRI) al 

PAN para ganar una diputación federal, luego sospechosamente peleó la candidatura panista a gobernador que impidió la 
formación del primer bloque opositor en 1999 que propuso el periodista y candidato del PRD y del Partido del Trabajo (PT), 

Miguel Ángel Granados Chapa, ya en el 2000 apoyó la candidatura presidencial del priista Francisco Labastida Ochoa. En 2006 
apareció en Convergencia y llegó al Senado por la coalición opositora que postuló a Andrés Manuel López Obrador y tras 

desaparecer de la escena política hidalguense, reapareció como asesor del gobernador de Puebla donde fracasó en ser 

secretario de Obras Públicas, reaparece en Hidalgo promoviendo las candidaturas y cuestionando a los partidos políticos. Y 
debido a las alianzas que Moreno Valle tiene en el Comité Ejecutivo Nacional panista, hay quien sostiene que la carencia de 

ética política que ha observado Francisco Xavier le permitiría “pelear” la candidatura apoyado por Rafael Moreno Valle en 
calidad de avanzada a sus aspiraciones presidenciales y como pago por no poder hacerlo secretario en su gabinete.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
El PRI “un partido de calidad y de legalidad” 

 

Ambas fueron dos expresiones que flotaron en el ambiente del auditorio de la sede estatal del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), donde un grupo de jóvenes, y uno que otro adulto, acudió a la invitación de la dirigencia estatal para 

escuchar las experiencias de dos priistas con tareas que tienen qué ver con los jóvenes y la gestión social. Por un lado, José 
Manuel Romero Coello, director general del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve), que pretende elevar a rango de 

Secretaría, y por el otro Maricela Velázquez Sánchez, secretaria de Gestión Social del CEN del PRI, quienes prácticamente 

vinieron a Pachuca a poner en marcha un programa piloto, que se busca replicar en los 12 estados de la república, en los que 
el próximo año habrá elecciones y luego en todo el país, con el propósito de que la credibilidad del PRI no siga en picada y 

colapse en el 2018. Romero Coello reconoció que el 48. 5 por ciento de los votos alcanzados en la última elección federal, 
provino de adultos mayores de 40 años. Lo cual significa que el PRI no conecta con los jóvenes, quienes, hay que recordarlo, 

en el 2000, llevaron a la presidencia de la República al guanajuatense, Vicente Fox Quesada y expulsaron de Los Pinos al PRI, 
por primera vez en su historia de más de 80 años. ¿Cómo conectar con los jóvenes, cuando la credibilidad social en los 

partidos no llega ni a los 20 puntos, según encuestas recientes y cuando quienes siguen votando por el PRI son los adultos y 

los adultos mayores? Para ello se ideó la creación de una “Red de Jóvenes por México”, que como primera tarea tiene el reto 
de coadyuvar con el gobierno federal en la cruzada nacional contra el analfabetismo. En ese encuentro, habló el secretario 

general del comité estatal del PRI, Juan de Dios Pontigo Loyola, quien sin dejar de reconocer el distanciamiento de los 
jóvenes con el partido, habló de legalidad, un término altamente cuestionado por la propia sociedad, cuando de partidos 
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habla y sobre todo del PRI. Clausuró el evento, el ex presidente Mario Viornery, quien habló de “calidad” en el partido, otra 

expresión debatible y por ello el descrédito del tricolor y los demás partidos. Al menos un buen esfuerzo para conectar con los 

jóvenes.  
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Si no puedes con el enemigo 
 

Despenalicemos hoy el consumo de la mariguana en México. La yerba se fuma de todos modos y hasta hoy ninguna ley ha 
evitado que se siembre, coseche y comercialice de manera clandestina en nuestro país. Al despenalizar el consumo de 

mariguana, el gobierno podrá tener ingresos extra de manera legal por su venta y se crearán nuevas fuentes de empleo. 

Nadie podrá decirnos nada cuando vayamos por la calle fumando un atado de cannabis, y las fiestas y reuniones serán más 
amenas gracias a la novedad de una mota sin restricciones. Quienes trabajamos en los medios de comunicación dejaremos de 

publicar notas en las que jovencitos con bolsitas de mariguana son detenidos y encarcelados por el simple hecho de que les 
guste rogarse, o vender la droga. A cambio, hay que decirlo, tendremos material de accidentes de automóvil provocados ya 

no sólo por personas intoxicadas por el alcohol, sino por mariguanos al volante. Despenalicemos hoy el consumo de la 

mariguana en México, pero aprovechemos para aumentar los flujos de dinero para el sector salud, pues aumentará el número 
de pacientes con problemas cardiopulmonares y, seguramente, con algunos problemas más de corte mental. Si no podemos 

contra el enemigo, unámonos a él. El tabaco y el alcohol causan estragos en todo el mundo, pero al final cada quien es 
responsable de lo que nos metemos al cuerpo, así que permitir el uso de la mariguana no deberá quitarnos el sueño, como no 

lo hacen otras adicciones. Ya entrados en gastos, despenalicemos el consumo de cualquier droga o medicina. Quitemos los 
candados a los antibióticos, antidepresivos, o cualquier otra medicina que se venda con receta. Seamos libres. Y seamos 

responsables de las consecuencias.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que la empresa que está construyendo un centro comercial en la calle de Salazar en el Centro de Pachuca debe ser muy 

influyente porque la CFE le sanciona por usar mayor voltaje del autorizado y, apenas se van, reinciden en la actividad que 
además es ilícita pues ayer los trabajadores de la paraestatal prácticamente "descolgaron" las tomas de donde hurtaban la 

energía para soldar y trabajar. Esto afecta a decenas de negocios de la zona que pierden miles de pesos porque en los 
últimos días casi a diario se va la luz. Y el municipio, bien gracias.  

 

:Que los panistas están a la expectativa de los movimiento del ex cantante y político Francisco Xavier Berganza, pues dicen 
que el oriundo de Tulancingo realiza reuniones con algunos blanquiazules de cara a las elecciones con miras a una posible 

postulación o por lo menos creando una red de apoyo en torno a su figura y la de sus allegados, como lo es el gobernador de 
Puebla, Rafael Moreno Valle, de quien fue asesor junto su hermano, el ex diputado local, José Ramón.  

 

:Que vecinos de la colonia el Paraíso en Tulancingo mantienen su postura de pedir a las autoridades de Protección Civil 
estatal para que retiren la gasera que se encuentra muy cerca del asentamiento humano. Dicen que ya representa un riesgo 

a la seguridad de la población, en este mismo sentido ya hubo acercamientos entre Miguel García Conde y el alcalde Julio 
Soto para tratar el tema, es sin duda un tema que deberá analizarse, no solo de esta gasera sino de todas en el municipio 

para evitar tragedias.  

 
 :Que colonias antorchistas se quejan porque en la Comisión de Agua y Alcantarillado de sistemas IMermunicipales, de 

buenas a primeras les canceló un proyecto para ampliar la red de agua potable en asentamientos del norponiente de la 
ciudad. Dicen que Daniel Barrera, director de la Caasim, mantuvo un diálogo con los interesados, escuchó ideas, pero al final 

y sin explicación de por medio ya no los atendió y les dijo que no habría trabajo alguno en las colonias, por esta razón podrán 
poner plantón también en esas oficinas.  

 

(Redacción, página 06) 

  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

9 de 18 

99  

Milenio-Las perlas… 

 

"Quienes hablan bien del transporte son aquellos que no lo utilizan, no quienes por necesidad tienen que utilizarlo pero hay 
cerrazón de parte de ciertas autoridades para escuchar al ciudadano, y lo que ellos planean en el escritorio es lo que en la 

práctica no funciona"  
José Rubén Bocardo López  

COMERCIANTE SOBRE TRANSPORTE PÚBLICO  

  
"Sin saberlo, muchos cibernautas han sido víctimas de espionaje de sus hábitos de navegación, robo de identidad, fraudes, 

infecciones de nuestros dispositivos por virus informáticos, y lo más lamentable, de delitos infamantes como la pornografía 
infantil y la pederastia"  

Omar Fayad Meneses  

SENADOR SOBRE CIBERDELINCUENCIA 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que mañana el PRI publicará la convocatoria para el relevo de su dirigencia estatal. El documento establecerá las fechas para 
el desarrollo del proceso interno; será el día 19 de noviembre cuando el nuevo presidente y secretaria general del comité 

directivo estatal rindan protesta ante los consejeros estatales y el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del revolucionario 
institucional, Manlio Fabio Beltrones Rivera.  

 

que los autodenominados legisladores independientes María Eugenia Muñoz, J. Dolores López y Diana Montes demostraron 
una vez más su inmadurez política y su falta de respeto a las instituciones y a los legisladores infantiles, a quienes se les 

plantaron enfrente en la explanada del Congreso del estado, portando cartulinas en las que manifestaron su resentimiento 
hacia el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, luego que los infantes realizaron honores a la bandera.  

Así se las gastan estos representantes populares. En este acto resultó lamentable la participación, como actor principal, de la 
supervisora escolar por Zimapán, Flor Cervantes Reyes.  

 

que desde el teléfono del exdirigente Moisés Jiménez salieron mensajes que se disgregaron a los maestros hidalguenses; en 
ellos, el exlíder pedía congregar gente y hacer una manifestación sólo para aguadarle el día a Sinuhé Ramírez, actual 

dirigente de la Sección XV. Entre los chascos que se llevó el otrora poderoso líder sindical fue que apenas congregó a 20 
manifestantes.  

 

que Nabor Rojas, exasesor en el gobierno del estado, actualmente se dedica a escribir un libro que abordará el análisis 
político del estado, el cual presentará en el corto plazo. Nabor Rojas no descarta la posibilidad de participar activamente en 

favor de algún candidato al gobierno del estado, ya que se ha mantenido alejado de los quehaceres partidistas en los años 
recientes.  

 

que un joven empresario huejutlense, Omar Ángeles Montiel, se interesa en ser tomado en cuenta por su partido, el tricolor, 
para ser candidato a la presidente municipal. Ángeles Montiel visita comunidades y colonias, entregando proyectos 

productivos y otros apoyos, que le están acercando simpatizantes para su proyecto político.  
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Alcaldes de Ajacuba y Emiliano Zapata juegan al filo de la navaja con sus finanzas… y con la ley.  
 

(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Con el cierre de administraciones, para el caso de Hidalgo, la estatal, así como las municipales, llega el tema de la rendición 
de cuentas. Especial es la atención en el tema de obras, subejercicios, así como la entrega de toda la documentación para las 

áreas encargadas de la supervisión. Teniendo en cuenta que “más vale prevenir que lamentar” el discurso de la Sepladerm es 
evitar problemas y entregar todas las acciones en tiempo y forma.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Herminio Baltazar: Con un paso discreto pero bien afianzado el director general del Museo El Rehilete avanza en 
las mejoras del espacio dedicado a la infancia y a todo aquel que desea adquirir diversos conocimientos, sobre todo, 

relacionados con la ciencia. Baltazar Cisneros demuestra que la experiencia adquirida en el ámbito educativo es una huella 
permanente que le sirve para cumplir con sus encargos.  

 
Abajo-Daniel Barrera: Los meses corren y muchas condiciones simplemente no mejoran. A Barrera Martínez se le terminan 

las excusas para cumplirle a la sociedad con un mejor servicio en la distribución del agua potable. Cierto es que el director 

general de la Caasim enfrenta todavía grandes desafíos pero está obligado a responder antes de que la paciencia social le 
estalle.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PROGRAMA 

La contadora Nuvia Mayorga Delgado, titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI), asistirá el próximo jueves a la ciudad de Puebla donde estará acompañada por autoridades 

de la Secretaría de Gobernación (Segob) y de la Procuraduría General de la República (PGR) para instalar el 

Nuevo Sistema de Justicia Penal con Visión Intercultural y Multilingüe. Este programa permitirá ofrecer mayor 
igualdad entre la población que no habla castellano y que muchas veces tiene problemas o sufre injusticias por 

no contar con defensores que hablen su lengua.  
  

INVESTIGAN 

Una persona apareció colgada en un puente peatonal sobre la carretera Pachuca-Actopan, a la altura de la 
comunidad de El Jiadi. Hasta el momento las versiones policiales indican que se trata de un asesinato. Hasta 

ahora sólo se sabe que la occisa tenía entre 20 y 25 años y era vecina de la zona.  
  

TACHE 

En la inauguración del Parlamento Infantil, en el Congreso local, la mala nota la dieron los maestros 
encabezados por Flora Cervantes Reyes que aprovecharon el foro para hacer públicas sus inconformidades 

laborales. El evento quedó en segundo término pues la protesta generó confusión y disgusto entre los 
asistentes que se suponía estarían festejando la participación infantil en los trabajos parlamentarios.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-DF, listo para uso de marihuana medicinal: MAM: Los ciudadanos que presentaron el amparo ante la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que se legalice la marihuana con fines lúdicos aseguran que esta 
regulación "evitaría que los que hoy la compran tengan contacto con el crimen organizado. La mayoría de ellos no tienen 

interés alguno en drogas más duras, pero los deerers si tienen interés en que prueben otras, y el contacto con ellos supone 
un riesgo que podría evitarse si pudieran autoproducir y consumir. Lisa Sánchez, Pablo Girault y Armando Santacruz, 

fundadores de la Sociedad Mexicana de Autoconsumo Responsable y Tolerante, A. C. (SMART), firmantes de la demanda de 

amparo que hoy se discute en la SCJN, en entrevista con EL UNIVERSAL indican que lo hicieron "para solicitar la protección y 
respecto al derecho humano a la libertad de elección, para poder sembrar, transportar y consumir marihuana". Coinciden en 

afirmar que se ha generado una discusión honesta en materia de derechos humanos en el seno de la Corte y refieren que 
"ciertamente uno de los objetivos es reducir la violencia a nivel de narcomenudeo, pues éste origina una parte importante de 
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la violencia en el país, pero hay otros objetivos que se alcanzarían con una política de regulación de la marihuana en lugar de 

la actual política punitiva". Hoy el ministro Arturo Zaldivar Lelo de Larrea presentará ante el pleno de la Primera Sala de la 

SCJN su propuesta sobre el derecho a la producción y consumo de cannabis con fines personales de carácter recreativo. El 
amparo fue solicitado por el grupo SMART para que la Secretaría de Salud les otorgue un permiso de consumo de marihuana 

con fines lúdicos, lo que ha puesto el tema a debate una vez más en la agenda nacional. Armando Santacruz, también 
consejero fundador de México Unido contra la Delincuencia, señala que en lo referente al crimen una parte importante de la 

violencia derivada de la prohibición de las drogas se hace en el ámbito del narcomenudeo, por lo que al eliminar la marihuana 

del mercado ilegal se podría anular uno de los principales impulsores de esa violencia, que es la lucha por el control de la 
venta. "Debemos dejar de encerrar por años a gente que sólo portaba o consumía marihuana, pues 60%de los presos de 

cárceles federales están ahí por delitos de drogas, portación o consumo. Bajaríamos de forma muy importante la población 
carcelaria. La abrumadora mayoría de los portadores son usuarios solamente de marihuana, que es por mucho la droga más 

consumida. Al encarcelar al consumidor convertimos en delincuente a quien no lo era, pues difícilmente alguien pasa años en 
una cárcel mexicana sin salir con doctorado en delincuencia', comenta. Si SMART gana el amparo y se le permite operar, 

podría funcionar como un refugio seguro para un gran número de personas que padecen enfermedades que pueden ser 

aliviadas mediante el consumo controlado e informado de marihuana y sus derivados. Para la asociación civil, la legalización 
de la marihuana debe hacerse principalmente por razones médicas, ya que constituye una opción terapéutica que, bien 

regulada, ofrece beneficios a personas que tiene padecimientos muy complejos y dolorosos. Lisa Sánchez, coordinadora del 
Programa Latinoamericano para la Reforma de la Política de Drogas de México Unido contra la Delincuencia, refiere que es 

importante decir que ella es una ciudadana perfectamente funcional, que tiene un empleo, que paga impuestos, que busca el 

bienestar de la sociedad en su conjunto y "no tenemos los desórdenes causados ni por la criminalización ni por los temas de 
consumo. Cada familia tiene en su haber historias trágicas de abuso de sustancias y hay que acercarles los medios para que 

logren salir de ahí", indicó. Destaca que "todas las personas que consumimos o no tenemos derechos y la Constitución nos 
protege a todos independientemente de cuáles sean nuestras conductas. Debe desestigmatizarse al usuario. "Se debe 

abordar este debate desde una óptica diferente, ya que no se trata de una cuestión de política pública sobre seguridad o 
violencia, sino de garantizar que los derechos humanos de todo ciudadano, que están ya plenamente reconocidos en nuestra 

Constitución, estén en todo momento por encima de políticas públicas orientadas a proteger al individuo de sí mismo". Para 

Sánchez, la trascendencia del proyecto del ministro Zaldivar radica en que es la primera vez que se está discutiendo el tema 
de política de drogas y de cannabis desde los derechos humanos. No se había hecho realmente un planteamiento de cuáles 

son los derechos violados o limitados por la política de drogas y por la prohibición específica del cannabis. En este sentido, es 
un proyecto vanguardista que marcará un antes y un después, porque declara inconstitucionales ciertos artículos de una ley 

que impone prohibiciones tan absolutas que terminan siendo limitativas de otros derechos. Pablo Girault refiere que SMART 

es la primera organización ciudadana de autoconsumo responsable y tolerante cuyo objetivo es defender el derecho humano 
de libertad de elección. "Hemos interpuesto la demanda de amparo ante el Poder Judicial para que se defina desde la 

sociedad cómo tratar esta sustancia. Hasta ahora solamente se ha abordado desde la prohibición del consumo", señaló. "El 
proyecto de ley plantea dar permiso para que las personas consuman cannabis (y) nos lo van a dar en lo personal. Sin 

embargo, yo soy padre de familia; de entrada, no consumo, no pienso consumir y tampoco quiero que mis hijos lo hagan, 

pero prefiero enseñarles que existe, que puede ser dañina o no y que ellos tomen sus decisiones y vivan conociendo las 
consecuencias", explicó Girault. (Cristina Pérez, primera plana) 

La Jornada-Nueva estrategia de seguridad para Guerrero: Osorio: El gobierno federal redefinió la estrategia de 
seguridad para Guerrero, cuya operación será de aplicación inmediata y estará a cargo del Ejército. Desde días pasados 

empezaron a llegar a la entidad más elementos de todas las instituciones federales de seguridad. ‘‘Se fortalecerá y focalizará 

la atención de las fuerzas federales en Guerrero, especialmente en aquellas regiones con mayores índices de violencia’’, 
anunció el titular de la Secretaría de Gobernación (SG), Miguel Ángel Osorio Chong. Integrantes del gabinete de seguridad se 

reunieron ayer con el nuevo gobernador de la entidad, Héctor Astudillo, para definir esta nueva etapa de apoyo federal, cuya 
estrategia –dijo Osorio– será revisada mensualmente al más alto nivel, en un esquema de intervención similar al aplicado en 

Tamaulipas y Michoacán. Unidad especializada antisecuestro. En este plan se incluye la puesta en marcha de la unidad 

especializada de combate al secuestro, en Acapulco, con personal calificado; también se anunció la construcción de una 
carretera de Costa Grande a Tierra Caliente, no sólo para mejorar las comunicaciones y el comercio, sino como vía para que 

las fuerzas de seguridad lleguen rápido adonde se les requiera. El objetivo, señaló el responsable de la política interna, es 
superar las debilidades institucionales que han impedido que Guerrero tenga una seguridad duradera; sólo con instituciones 

fuertes –añadió– le cerraremos el paso al crimen y la impunidad. ‘‘Deseo reiterarle, señor gobernador, que para el gobierno 
del presidente Enrique Peña Nieto ningún esfuerzo de su gobierno será ignorado y ningún problema será desatendido’’, 

expresó. Para esta tarea de coordinación de seguridad fue nombrado al general Alejandro Saavedra Hernández, comandante 

de la novena región militar, quien dio algunas características del ‘‘replanteamiento’’ de la estrategia en la entidad. Convocó a 
la ciudadanía a aportar información que coadyuve al combate a la delincuencia; para ello se generó un número telefónico (01 
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800 831 51 56). Precisó que todas las acciones estarán estrechamente coordinadas por las instancias que integran el gabinete 

de seguridad y las autoridades locales. Añadió que el objetivo será lograr ‘‘un impacto positivo en la población’’, aplicar las 

leyes Federal de Armas de Fuego y Explosivos y contra la Delincuencia Organizada, así como disminuir el índice delictivo, el 
tráfico de drogas y mantener unidades organizadas con capacidad de respuesta inmediata. Estas actividades ‘‘se llevarán a 

cabo en estricto apego a los derechos humanos y en plena observancia del uso legítimo de la fuerza’’, subrayó. Confirmó el 
envío de más elementos de las fuerzas federales, aunque no detalló la magnitud del operativo. El encuentro se realizó en el 

Foro Mundo Imperial, después de que el mandatario entrante, de extracción priísta, dio un mensaje tras rendir protesta como 

gobernador. Osorio Chong señaló que el gobierno federal brindará total respaldo en todos los rubros a la administración de 
Héctor Astudillo. Recalcó que se habrá de dejar atrás las debilidades institucionales que han impedido que Guerrero tenga 

una paz duradera, para lo cual las acciones de impacto social y de seguridad se evaluarán mes con mes por medio de visitas 
periódicas de funcionarios federales a la entidad. Puntualizó que en el tema de seguridad, ‘‘devolver tranquilidad a los 

mexicanos pasa fundamentalmente por el estado de Guerrero’’. Por lo pronto, fueron anunciadas las visitas de los titulares de 
Salud, Mercedes Juan López; Desarrollo Social, José Antonio Meade, y Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles 

Berlanga. En la estrategia participarán el gabinete de seguridad nacional, la Comisión Nacional de Seguridad, la Secretaría de 

Marina Armada de México, la Procuraduría General de la República y autoridades locales. El gobernador Astudillo dijo que se 
busca que los centros de control y vigilancia (C-4) sean más eficientes y contar con una policía más eficaz. Advirtió que ‘‘no 

será tarea fácil, pues las policías deben esperar la reforma constitucional’’. Señaló que hay regiones que requieren especial 
atención, como Chilpancingo y Tierra Caliente. (Héctor Briseño, primera plana)  

Excélsior-Le quitaremos todo al Chapo, advierte PGR: La procuradora General de la República, Arely Gómez González, 

afirmó que la PGR le arrebatará a la estructura financiera de Joaquín Guzmán Loera “todos los objetos, productos e 
instrumentos del delito con los que cuentan”. Ante los legisladores de la Comisión de Justicia, de la Cámara de Diputados, dijo 

que al atacar los apoyos logísticos del cártel (inmuebles, vehículos, aeronaves y pistas de aterrizaje) “se avanza en la ruta 
correcta”. En la comparecencia con motivo de la glosa del Tercer Informe de Gobierno, la titular de la Procuraduría General 

de la República (PGR) destacó que se busca golpear a la red que ha permitido a los criminales “corromper e, incluso, penetrar 

las estructuras institucionales dedicadas a combatir el delito”. Respecto de la fuga de El Chapo, ocurrida el pasado 11 de julio, 
Gómez González explicó que, hasta ahora, han consignado y obtenido autos de formal prisión contra 29 personas. Aseguró 

que dichas acciones están respaldadas por 242 pruebas científicas y por peritajes en 18 especialidades. “Nos falta saber el 
nexo entre los de adentro (del penal) y los de afuera”, expuso la procuradora, quien destacó que a raíz del escape se han 

realizado 23 cateos a inmuebles que presuntamente son propiedad de Guzmán Loera. La PGR confirmó que han sido 

aseguradas 11 avionetas, siete inmuebles, armas y droga en el Estado de México, Puebla y Sinaloa. Les arrebataremos 
todo, advierte PGR a El Chapo. Al asegurar que se ha avanzado en el desmantelamiento de la estructura financiera y de 

operación de El Chapo, la procuradora Arely Gómez manifestó a los diputados su confianza de que, “por convicción 
institucional y exigencia legal, les arrebataremos todos los objetos, productos e instrumentos del delito con los que cuentan”. 

Señaló que al atacar los apoyos logísticos del cártel de Guzmán —inmuebles, vehículos, aeronaves y pistas de aterrizaje—“se 

avanza en la ruta correcta”. En su comparecencia con motivo de la glosa del 3er. Informe de Gobierno, la titular de la PGR 
definió que esa dinámica de trabajo es una directriz en la necesaria afectación de las estructuras financieras de las 

organizaciones criminales. Alertó la funcionaria que esa capacidad económica de los cárteles “les da también capacidad 
operativa y les permite corromper e incluso penetrar las estructuras institucionales dedicadas a combatir el delito”. Sobre la 

investigación de la fuga del Chapo, la funcionaria expuso que “nos falta saber el nexo entre los de adentro (del penal) y los 
de afuera”. Todas las hipótesis. Al definir que en el caso de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la 

investigación se encuentra abierta y en ésta “no hay posturas inamovibles”, la procuradora aseguró que todas las hipótesis 

serán indagadas y su confirmación depende de indicios y pruebas. “Reitero que la Procuraduría General de la República 
continúa trabajando de manera decidida, para agotar todas las líneas de investigación y para dar certidumbre y confianza a 

las familias de los estudiantes”, expuso. “Esta voluntad implica el firme compromiso de que todos los responsables, sin duda, 
serán puestos a disposición de la autoridad competente”, afirmó la titular de la PGR. Respecto al acuerdo de la dependencia a 

su cargo con el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH), señaló que el aspecto más importante “es el relanzamiento de la búsqueda de los normalistas 
desaparecidos”. Explicó que el relanzamiento se sustenta en una estrategia basada en el uso de la tecnología y la ciencia; y 

en la atención integral a las víctimas, “lo cual incluye el acompañamiento en su búsqueda de justicia”. “Lo reitero: las 
hipótesis dependen de indicios o de pruebas confirmadas. Tratándose de una investigación abierta no hay posturas 

inamovibles, sino que se desarrollan en el curso de la propia investigación”, aclaró. “De ahí que se hayan incorporado al 
expediente del caso diversas observaciones y elementos que son necesarios para su desarrollo”, enfatizó. Acceso a datos. 

Informó que el documento de la investigación del caso Iguala —abierto para su consulta en la sección de Transparencia de la 

página electrónica de la PGR— registró hasta el lunes 26 de octubre 36 mil 552 accesos. Destacó que desde su llegada a la 
PGR se redujeron las declaratorias de inexistencia de la información solicitada por el Instituto Nacional de Acceso a la 
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Información (INAI), pasando de un promedio de 35 a sólo 2 mensualmente. Expuso que la PGR es la quinta dependencia 

federal con más solicitudes de acceso a la información. En este 2015 van ya 3 mil 680 solicitudes, atendidas “en tiempo y 

forma”. (Ivonne Melgar, primera plana) 

Criterio-Convoca INE a PT y Humanista a sesión de Consejo General: Los partidos del Trabajo (PT) y Humanista ya 

fueron convocados a la sesión extraordinaria del Consejo General del INE del 30 de octubre, por lo que deberán colocarse en 

la llamada mesa de la herradura las sillas retiradas el 30 de septiembre. El 3 de septiembre la Junta General Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral (INE) declaró la cancelación del registro de esos partidos pues no lograron 3 por ciento de la 

votación en las elecciones del 7 de junio. “Sí, ya fuimos invitados (a la sesión), ya llegó la convocatoria y vamos a estar 
presentes en la sesión”, informó en entrevista el representante del PT ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Pedro 

Vázquez. Refrendó el compromiso del partido de acatar la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF); “todos estamos obligados a ello”, dijo. Los consejeros electorales Pamela San Martín y Ciro Murayama estimaron que 

hasta la próxima semana, en acatamiento a una sentencia del TEPJF, el Consejo General se pronunciará sobre la declaratoria 

de pérdida de registro de ambos partidos, dado que se les deberá otorgar derecho de audiencia. En su sesión pública del 23 
de octubre la Sala Superior destacó que el Consejo General del INE es el único facultado para determinar si un partido político 

pierde o conserva su registro en definitiva, no así la Junta Ejecutiva, refrendó. Los magistrados consideraron por mayoría de 
votos que a la Junta General Ejecutiva únicamente corresponde hacer la declaratoria sobre la actualización de los supuestos 

previstos en la normatividad aplicable y elaborar el proyecto de resolución que deberá someter a consideración del Consejo 

General. San Martín Ríos y Valles aseveraron que para decretar la pérdida de registro de un partido político se debe tomar en 
cuenta la totalidad de la votación de la elección. “Y en este caso la totalidad de la elección es que en el caso de la elección de 

diputados (federales) tengamos los 300 distritos uninominales contados”, externó la consejera. Se tienen 299 distritos 
computados, dijo, y falta contabilizar el Distrito 1 de Aguascalientes, cuya elección fue anulada y deberá celebrarse una 

extraordinaria el 6 de diciembre. “Esa ha sido la postura que he sostenido en distintas discusiones y tiene que ver con que los 
electores del Distrito 1 de Aguascalientes no tienen por qué no formar parte de esa decisión. El partido político nacional lo es 

de todo el país (…) falta computar resultados de una elección porque se anuló por causas ajenas a los electores”, destacó. 

(Notimex, página C7) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Cada quién sus humos y costumbres: Uno de los razonamientos medulares de la propuesta de amparo del ministro 

Arturo Zaldívar para cuatro personas sobre el cultivo, transporte y consumo de mariguana “con fines lúdicos o recreativos”, 

que se discute hoy en la Suprema Corte de Justicia es que la Constitución, lejos de imponer un ideal de excelencia humana, 
permite que, mientras no afecte a terceros, cada individuo puede elegir su propio plan de vida y adoptar el modelo de virtud 

personal que quiera. Y aunque la evidencia médica muestra que el consumo de la yerba puede ocasionar daños a la salud, 
sus afectaciones, en el peor de los casos, no superan a los producidos por sustancias permitidas como el tabaco y el alcohol. 

No se trata, como sucedió ya en beneficio de una niña regiomontana, de un debate sobre el uso medicinal de la mota, sino de 

despenalizarla en beneficio de quienes quieren alivianarse. Si esta y otras cuatro futuras peticiones semejantes de amparo 
llegaran a aprobarse en la SCJN, se sentará jurisprudencia, y el combate al narcotráfico será contra otras drogas, pero no la 

mariguana.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

El papa que viene 
 

Las seis visitas de los papas, Juan Pablo II y Benedicto XVI a México han tenido una intensa carga política. Así fue la primera 

del papa polaco en enero de 1979, cuando fue recibido con desdén por el presidente José López Portillo en el hangar de lo 
que hoy es la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Lo dejo con su grey, le dijo a pesar de que él lo había invitado, 

como me reveló el mismo Wojtyla en el vuelo Roma-Santo Domingo, en ruta a México y años más tarde revelaría el mismo ex 
presidente, que lo había invitado a petición de su mamá. El segundo viaje de Juan Pablo fue 11 años después, en mayo de 

1990. Recuerdo que en el avión le comenté que sería recibido por Carlos Salinas en el hangar presidencial, lo que le 
sorprendió y agradeció. Su tercer viaje, a Mérida, fue el primero como visita oficial, tras el establecimiento de relaciones en 

septiembre de 1992. El cuarto, ya con Ernesto Zedillo, en enero de 1999, parecía el cierre de un ciclo: enero 1979-enero 

1999, pero no. Vicente Fox se empeñaría en que viniera, tras el desdén a su esposa Marta Sahagún en la visita al Vaticano, 
donde el Departamento de Estado impidió que el pontífice los recibiera juntos por su condición de divorciados vueltos a casar, 
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quedando como imagen de, el beso de la plaza de San Pedro. Vendría en julio de 2002, cuando canonizó a Juan Diego, ya 

con un muy frágil estado de salud. Moriría el 2 de abril de 2005. Siendo presidente Felipe Calderón, operó para que viniera 

Benedicto XVI, a quien le reservaron un lugar y símbolo que no habían dado a su antecesor por razones históricas, la Guerra 
Cristera: El Cerro del Cubilete, donde al pie del monumental Cristo Rey, ofició una misa a la que asistieron el Presidente de la 

República y los candidatos Peña Nieto, Vázquez Mota, López Obrador. Ahora, tras la invitación del presidente Peña Nieto al 
papa Francisco, en su visita al Vaticano el sábado 7 de junio del año pasado, se ha confirmado que viene en febrero y tras la 

inolvidable imagen del pontífice en la tribuna del Congreso de Estados Unidos, y el mensaje histórico que allí dejó, lo han 

invitado formalmente a hablar ante el pleno del Senado, decisión que al final, y como dijo el nuncio Christophe Pierre, será 
del obispo de Roma. Eso sí, en el breve tiempo, veremos el impacto de su presencia en la vida nacional, la política, incluida, 

como ocurrió con los viajes y mensajes de sus antecesores.  
RETALES 

OPCIONES. El alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro, puede optar en 2012 por la reelección, el gobierno de Jalisco, o la 
candidatura presidencial; 

PROTESTA. Protestó como gobernador de Guerrero Héctor Astudillo. Dijo que recibe un Guerrero peor que en la 

Independencia y que en la Revolución; y 
ENGRUDO. Al PRI se le puede complicar la elección de Veracruz, que es clave para 2018. Salen Yunes por todas partes.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que hasta ahora ningún otro ministro de la Suprema Corte se ha manifestado sobre el proyecto de su colega Arturo Zaldívar, 

quien propone otorgar un amparo a un grupo de particulares que busca se legalice el cultivo y consumo de mariguana de 
manera individual para uso recreativo. Esta mañana, sin embargo, habrá una movilización afuera de de la Corte, con uno de 

los principales promotores de la despenalización, el ex diputado federal Fernando Belaunzarán, y pueden sumarse dirigentes 

del PRD como Jesús Ortega. Debido a la trascendencia del caso, la Primera Sala de la Suprema Corte tampoco descartaba 
anoche aplazar la discusión sobre el tema, pues uno de los ministros pediría que se lleve al pleno.  

 
Que en la Cámara de Diputados se prevé que la desindexación del salario mínimo como unidad de medida para multas estará 

lista a más tardar en 10 días, luego de que el Senado la devolvió con un par de modificaciones. Y es que la Comisión de 

Puntos Constitucionales, encabezada por el perredista Daniel Ordóñez, tendrá marcaje personal del presidente de la Mesa 
Directiva, Jesús Zambrano, para aprobar cuanto antes este asunto.  

 
Que a 10 días de haberse instalado la Comisión del Distrito Federal, diputados de PRI, PVEM y Nueva Alianza iniciaron una 

rebelión contra Cecilia Soto, presidenta de esa instancia, por supuestamente violar procedimientos legales y por eso 

presentaron un extrañamiento en su contra. Se quejan de que haya citado a la secretaría de Gobierno del DF, Patricia 
Mercado, en la reunión de ayer, sin aviso previo.  

 
Que para algunos panistas es más importante concretar una alianza electoral en Colima con el partido Movimiento Ciudadano 

que con el PRD, porque le daría al candidato del PAN, Jorge Luis Preciado, una contundente victoria al sumar al menos 10 por 
ciento de la votación.  

 

Que el líder de Nueva Izquierda en la capital, Julio César Moreno, no pudo sostener su petición para que el presidente del 
PRD en el DF, Raúl Flores, renunciara y hasta se disculpó por esas declaraciones. Tanto así que cuentan que habló por 

teléfono con algunos líderes para firmar la pipa de la paz, sobre todo para que su hermano Israel Moreno no se quede sin 
presupuesto en la delegación Venustiano Carranza.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Dictamen liberal 
 

Cuatro hombres y una mujer tendrán a su cargo hoy una de las decisiones más importantes del país. Los ministros de la 
Primera Sala-la sala penal y civil-de la Suprema Corte de Justicia considerarán un proyecto de sentencia del ministro Arturo 

Zaldívar que, en caso de ser aprobado, significaría un primer y radical cambio en la prohibición de las drogas en nuestro país. 

El dictamen implica la legalización del cultivo y transporte de marihuana para el autoconsumo, en principio sólo para quienes 
buscaron el amparo de la justicia federal, pero tarde o temprano para el resto de la población mexicana. El dictamen del 

ministro Zaldívar es expresión de un espíritu liberal que, al parecer, no ha desaparecido de un sistema legal que se ha vuelto 
cada vez más conservador y paternalista. “La Constitución-escribe el juzgador-no impone un ideal de excelencia humana, 

permite que cada individuo escoja su propio plan de vida y adopte el modelo de virtud personal que considere válido, en 

tanto no afecte a los demás”. Si bien el ministro reconoce que la marihuana puede ser perjudicial para la salud, añade que 
“se trata de afectaciones menores o similares a las que producen sustancias no prohibidas como el alcohol y el tabaco”. La 

ciencia avala sus consideraciones. Las “supuestas afectaciones-añade-no pueden considerarse como razones válidas para 
intervenir el derecho al libre desarrollo de la personalidad”. Se espera que la ministra Olga Sánchez Cordero, progresista más 

que liberal, respalde el dictamen de Zaldívar. Se necesitaría un voto más para avalar la sentencia. Tanto Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena como José Ramón Cossío tienen reputación de liberales. El ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo es quizá más 

conservador, pero las posibilidades de aprobación del dictamen son altas. Tres de cinco votos legalizarían el cultivo y 

transporte de marihuana para el autoconsumo. El peor riesgo sería que se optara por someter el caso al pleno, donde el voto 
de los 11 ministros sería más incierto. Se han ejercido enormes presiones contra los ministros. Tanto el titular de la Comisión 

Nacional contra las Adicciones, Manuel Mondragón, como el subsecretario de Prevención, Arturo Escobar, han hecho 
declaraciones públicas en contra de la propuesta liberal. El gobierno de Peña Nieto se aferra al parecer a la posición 

conservadora de mantener la prohibición y castigar a las personas por conductas que, si acaso, sólo a ellos dañan. Supongo 

que es inevitable. Los principales beneficiarios de la prohibición son los narcotraficantes, pero en segundo lugar están los 
comandantes y funcionarios que tienen empleos bien remunerados y pingües posibilidades de corrupción en la guerra contra 

las drogas. A la posición del gobierno se ha unido la Iglesia Católica a través del semanario Desde la Fe: “La Iglesia enseña 
que este uso irresponsable de la libertad conlleva efectos opuestos a los que se buscan”. Mucho se ha hablado de la 

importancia de esta decisión en términos utilitarios. Se ha dicho, por ejemplo, que la legalización de la marihuana para el 
autoconsumo sería un golpe contra el mercado negro. En algo ayudaría, es cierto, porque reduciría el mercado negro, pero 

sólo la legalización del uso y comercio de todas las drogas permitiría el fin de la guerra que tanto daño ha hecho a los 

mexicanos. Más que por razones utilitarias hay que defender el dictamen del ministro Zaldívar por un principio liberal: el 
Estado no tiene derecho a imponer normas de virtud personal al individuo por conductas que no afectan a los demás.  

ASTUDILLO 
Héctor Astudillo asumió ayer el gobierno de Guerrero. Con 48 homicidios por cada 100 mil habitantes en 2014, Guerrero es el 

estado más violento del país. El gobierno, de hecho, ha dejado de gobernar. Astudillo ganó la elección y le toca una enorme 

responsabilidad en la que sólo se le puede desear éxito… para bien de los guerrerenses y de los mexicanos.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Cómo se ve la economía mexicana desde fuera? 
 

Este es uno de los centros financieros más importantes del mundo. Como tal, aquí se discuten las realidades de la economía 
global. La conclusión es generalizada: el crecimiento económico mundial se está desacelerando. Todos los países sufrirán en 

este entorno. Unos más, otros menos. Y uno de los países que mejor se ve es… México. Nuestro país está creciendo a una 

tasa de 2. 2% anual (último dato del Inegi al segundo trimestre de este año). Los pronósticos económicos coinciden que, al 
final de 2015, el crecimiento estará en un rango de entre 2% y 2. 4%. ¿Es mucho o es poco? Todo depende con qué lo 

comparemos. Si lo confrontamos con la mayoría de las economías emergentes, México se ve bien. Brasil, el otro gigante 
económico latinoamericano, no sólo no va a crecer este año sino que va a decrecer. Los brasileños están en medio de una 

terrible recesión. El pronóstico es que su Producto Interno Bruto (PIB) retrocederá alrededor de 3% en 2015. Además, están 

teniendo un gradual problema inflacionario que está llevando a que los precios crezcan casi a 10% en términos anualizados. 
Por lo que toca a la otra economía importante de América Latina, Argentina, su PIB prácticamente estará estancado este año 

(se pronostica un escaso crecimiento de 0. 5%) con una tasa de inflación de 23% anual según las autoridades, aunque se 
sospecha que es mayor (se habla de más de 30%). Visto así, los números de México (crecimiento del PIB de 2. 2% e inflación 
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de 2. 5%) se ven muy bien. La diferencia es que varios países emergentes siguen produciendo, fundamentalmente, materias 

primas que han tenido un descalabro mayor por la desaceleración económica de China. México, en cambio, es un país que 

también produce manufacturas (productos de mayor valor agregado) que exporta a uno de los países desarrollados que está 
teniendo un crecimiento económico sólido: Estados Unidos. La crisis de las materias primas incluso le ha pegado a una 

economía desarrollada, nuestro otro socio del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, Canadá, que tendrá un 
crecimiento del PIB de tan sólo uno por ciento. Rusia, otra economía emergente que exporta muchos commodities, decrecerá 

este año en 3. 8%. Pero también es cierto que hay otros países en vías de desarrollo a los que les está yendo mejor que a 

México. India, por ejemplo, va a crecer este año 7. 4%. China, con todo y su desaceleración, rondará en 6. 8% (aunque hay 
economistas que argumentan que los chinos están manipulando su cifra de crecimiento del PIB y, utilizando otras variables y 

modelos, la calculan entre 4% y cinco por ciento). Los especialistas internacionales coinciden que, en el actual contexto 
internacional de crecimiento bajo, México se ve relativamente bien. Hay varios factores positivos de la economía mexicana: la 

estructura exportadora del país integrada a la fuerza económica de Estados Unidos, las reformas estructurales aprobadas 
durante los dos primeros años de este sexenio, un tipo de cambio flexible, la independencia del banco central, la estabilidad 

macroeconómica y las bajas presiones inflacionarias. Por el momento, no parece haber preocupación por la precariedad de las 

finanzas públicas pero es una variable que, sin duda, se deberá seguir con lupa en la medida en que sigan aumentando el 
endeudamiento y los pasivos laborales por las pensiones de los trabajadores públicos. Si México se ve bien en el contexto 

económico internacional, ¿por qué nos cuesta trabajo creérnoslo a los mexicanos? Supongo que tiene que ver con la 
sobreventa que hizo el gobierno de Peña en cuanto tomó posesión. Desde el día uno, esta administración prometió 

crecimientos económicos muy altos. En 2013, la Secretaría de Hacienda pronosticó un aumento anual del PIB de 3. 5% y 

terminamos con 1. 4%. En 2014, proyectaron un crecimiento de 3. 9% y acabamos en 2. 1%. Este año dijeron que entre 3. 
2% y 4. 2% y, si bien nos va, finalizaremos con 2. 4%. Y la realidad es que 2016 no se ve nada mejor. Así que estas tasas, 

aunque parezcan tan buenas en el mundo actual, las sentimos bajas frente a las expectativas que creó este gobierno.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

 
Rastrean millones de El Chapo 

La operación para golpear las finanzas del narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán tiene ocupados a agentes federales 

mexicanos, con la colaboración de la DEA de Estados Unidos. El plan, nos explican, tiene su complejidad porque el Cártel de 
Sinaloa dispuso de empresas fachada y prestanombres en países de Sudamérica, Europa, África, Asia, Medio Oriente. La 

Procuraduría General de la República, a cargo de Arely Gómez, está haciendo el mapa del entramado financiero del capo. Por 
lo pronto, los cateos se han extendido en varias entidades del país donde se han ubicado casas e inmuebles de su grupo 

delictivo. El antecedente más reciente para pegarle a las finanzas de los criminales fue con Los Caballeros Templarios, que 

tenían sus negocios en la exportación de hierro a China, nos comentan.  
 

 
Sin avance la Secretaría de Cultura 

Malas noticias para una zona sensible en México: la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados, que encabeza el panista 
Santiago Taboada, no tiene fecha para comenzar con el debate de la iniciativa del presidente Enrique Peña Nieto para la 

creación de la Secretaría de Cultura. Nos cuentan que este órgano legislativo busca primero sacar las asignaciones para los 

proyectos culturales que les tocan, así como su participación en la Ley de Egresos y luego pasar a revisar la iniciativa del 
titular del Ejecutivo. Al ritmo que van los diputados, el asunto no verá la luz en el actual periodo ordinario de sesiones, que 

concluye en diciembre, nos comentan.  
 

 

Generales despiden a Godínez Bravo 
Las honras fúnebres en honor del general de división Miguel Ángel Godínez Bravo estuvieron cargadas de emotividad, por la 

partida de un hombre de armas que supo hacer amigos en distintas generaciones en el Ejército y el Estado Mayor 
Presidencial. Godínez Bravo, quien murió el domingo a los 84 años, fue jefe del EMP de José López Portillo y fue tronco y 

rama de la que surgieron Arturo Cardona, Roberto Miranda Sánchez, José Armando Tamayo Casillas, Jesús Castillo Cabrera y 
Roberto Miranda Moreno, quienes rindieron homenaje póstumo al que fue el más querido de los generales, nos dicen. El 

secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, encabezó la ceremonia.  
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Apoyan a Barrales para el PRD 

Al ring del relevo de la dirigencia nacional del PRD están subiendo a la secretaria de Educación del DF, Alejandra Barrales. Un 

sector del partido anda moviendo su nombre para el proceso de elección. Y, nos comentan, la senadora con licencia tiene el 
apoyo nada más y nada menos que del jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, y algunos legisladores que 

comulgan con la corriente Vanguardia Progresista. Entre más tiempo tarda el relevo de Carlos Navarrete, en el liderazgo 
perredista más se aleja la idea de que Agustín Basave sea el candidato de unidad en el sol azteca, nos aseguran. ¿Doña 

Alejandra le entrará al toro amarillo? 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

LA HORA DE MARGARITA 

 
Si de ponerle fecha al lanzamiento de la candidatura presidencial de Margarita Zavala se tratara, no tomaría el 14 de junio, 

cuando dijo que quería regresar a Los Pinos, pero ya no como primera dama. Elegiría este miércoles 28 de octubre, con la 
circulación de la edición de noviembre de Vanity Fair que presenta como personaje de portada a una mujer elegante que 

afirma que su esposo Felipe Calderón no estará en su war room 2018, y que haber estado seis años en Los Pinos le da una 

experiencia que nadie más tiene. Tomo esta fecha porque a diferencia de entonces, Margarita comienza a marcar 
definiciones, perfilar un discurso, mostrar empaque para el reto formidable que se dispone a enfrentar: ganar millones de 

voluntades, convertirse en una contendiente de veras y no en una que terminará dejando la escena sin pena ni gloria. Mucho 
debe ayudar la espléndida narrativa de la entrevistadora Sabina Berman en el texto de ocho páginas de Vanity Fair para 

elevar el nivel de las palabras y juicios de Margarita. Porque esta Margarita es mejor. Luego de platicar con ella en junio, 
escribí aquí que estaba sorprendido por la cantidad de dudas que expresaba. Su discurso era de una timidez insostenible. No 

pasaba de una reiteración del cansado voltearé a ver a los ciudadanos y recorreré el país para escuchar a la gente. Advertí 

que el tiempo actual no parecía ser muy generoso con las ambigüedades y los ambiguos. Con los tímidos. Cinco meses 
después, moldea un atractivo fraseo sobre un destino de México en manos de las mujeres. Sin meterse en problemas con los 

12 años de panismo, subraya que el país requiere de una clase gobernante honesta y capaz. Sin hacerse el haraquiri, 
cuestiona a la primera dama por un “conflicto de interés” con su casa de Las Lomas. Sin culpar en singular, acusa que la 

derrota del PAN en 2012 fue porque no supieron vender los beneficios que habían aportado. No es Hillary Clinton aún, no es 

Merkel, Bachelet, pero es mejor que la Margarita de junio. Sabina Berman le hace ver que el PAN no muere de amor ni 
emoción por ella. Ricardo Anaya y la dirigencia dirán que falta todavía para las declaraciones formales. No creo que falte 

tanto. Aparte del propio Anaya, de quien habrá que ver de qué tamaño realmente es, el PAN carece de cartas como la de 
Margarita (no veo a Rafael Moreno Valle, político sin discurso, encanto ni tamaño para medirse con los López Obrador, Nuño, 

Beltrones, Osorio, con El Bronco…). “Definitivamente, iría con el PAN”, responde Margarita a la inevitable ¿PAN o 

independiente? Aunque lo que pareciera estar diciendo con su aparición en Vanity Fair es que ya llegó, ya está aquí, la 
candidata sin igual. Y eso, justamente eso, es lo que tiene que estar diciendo en este momento: que es la hora de Margarita. 

Como Fox dijo que había llegado la suya en 1997. Como lo hizo Calderón en 2004.  
MENOS DE 140.  

Yo preferiría no salir nunca en la portada de Vanity Fair: Enrique Alfaro, presidente municipal de Guadalajara.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

AUNQUE hoy es el día de San Judas Tadeo, desde ayer se le hizo el milagrito al priista Héctor Astudillo.  

 
EL FLAMANTE mandatario de Guerrero llegó muy arropado por el gobierno federal al primer día de su sexenio, pues lo 

acompañó buena parte del gabinete, empezando por Miguel Osorio Chong y José Antonio Meade, éste con la representación 
presidencial en la ceremonia de toma de posesión.  

 
ADEMÁS, el secretario de Gobernación encabezó en Acapulco la reunión del gabinete de seguridad en el que participaron los 

titulares de la Defensa y la Marina, así como la procuradora Arely Gómez y el comisionado Renato Sales.  

 
AHÍ FUE donde se anunció la puesta en marcha de otro operativo especial-sí, uno más-para ver si ahora sí le devuelven la 

paz a los guerrerenses.  
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POR SI fuera poco, en los próximos días visitarán la entidad los titulares de Salud, Sedesol, Sedatu y varios más para echarle 

porras-y algo más-a Astudillo.  

 
AUNQUE ya salió del aire el polémico comercial de “Ya chole con tus quejas”, da la impresión de que el gobierno federal 

quiere insistir de manera más sutil.  
 

AL MENOS así se vio ayer en la Cumbre de Negocios, donde Enrique Peña Nieto y Pedro Joaquín Coldwell afirmaron que los 

ciudadanos no se han dado cuenta de los grandes cambios que han ocurrido.  
 

INCLUSIVE, el secretario de Energía se aventó a afirmar que en el extranjero se percibe no como una evolución, sino como 
toooda una ¡revolución! ¿Tanto así? 

 
A VER, A VER, ¿la Cofepris defiende la salud de los mexicanos o a los productores de carne? La pregunta surge porque no 

se entiende que el órgano regulador sanitario anda proclamando la inocuidad de las salchichas.  

  
SE SABE que la puntada de la Organización Mundial de la Salud de vincular el consumo de carne procesada con el riesgo de 

contraer cáncer de colon provocó alarma tanto en la iniciativa privada como en el gobierno.  
  

ASÍ QUE, además de la Cofepris, se espera en estos días un desfile de funcionarios y voceros de la industria para aclarar que 

la longaniza es tan sana como el agua bendita.  
  

¿SE IMAGINAN a las figuras del jet-set internacional llegando a Monza para el Gran Premio de Italia y descubrir que no hay 
dónde estacionarse? Bueno, pues precisamente eso es lo que va a pasar este fin de semana en México.  

  
PESE A que desde años se conocen las deficiencias de infraestructura del autódromo capitalino, tanto a los organizadores 

como a la FIA se les pegó el clutch de que se llevara a cabo el Gran Premio de México… aunque fuera al a’i se va.  

  
FUE el propio gobierno del DF el que salió a decir que-¡ouch!-, con la pena pero no habrá dónde estacionarse. Así que las 

100 mil personas que se espera asistan pueden dejar sus autos en lugares tan cercanos como Cuemanco, el Auditorio 
Nacional y ¡el Estadio Azteca! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S   Y   A N E X O S 
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